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近年社會政治化的趨
勢，直接衝擊特區政府管

治。梁振英提出，新屆特區政府應考慮在地
區設立行政統籌機關部門，先在地區結合問
題再交到政府總部處理，務求加強政府部門
的統籌工作，及有效提升區議會的作用，減

輕政府總部工作，全面提升政府管治效能及威信，共
同為香港願景而努力，盡力向市民交出成績。
梁振英表示，全港18區都有種種的民生問題，但提

供服務政府部門，都是直接向政府總部負責的，在解
決地區問題時未必及時及有效，倘地區能夠設立有統
籌職能的部門，同時提升區議會的作用，互相配合，
就可以將大部分地區的問題在地區解決，全面提高管
治水平，切實改善政府與地區的施政協調，以至應付
不斷變化的社會環境。
他認為，加強地區行政，一方面在效率及效用上會

較好，同時也能令總部的司長、局長毋須「事事關
心」，可集中精力處理全港性的事務，並建議將來可
先選擇一個地區，測試其可行性。
梁振英強調，要提高管治水平，問責班子和公務員

要各司其職，同時應優化問責制，招攬賢能出任政治
委任官員，讓施政發揚民主精神，做到資訊透明解說
清晰，體恤民情聽取民意。
同時，他認為特區政府要因應時代變化，適度調節

問責班子，包括領導架構更合理的分工，「問責官員
要肩負政治責任，公務員則肩負執行責任」，加強政
策協調統籌能力，並要加大力度培養更多政治人才，
包括各級諮詢組織和問責班子均應考慮吸納更多青
年，以強化政策制訂及推動的力量。
梁振英解釋，他會調研未來5年，特區政府需要多

少個政策局，是否需要設立副司長等問題，又指特區
政府目前有「3司12局」，即使加上副局長及局長政治
助理等，問責團隊人數仍然比較少，但他強調，人數
並非他的考慮因素，而是如何透過調整令問責團隊可
發揮得更好。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

如何應對環球經濟的急促變化，解決香港的深層次矛
盾，梁振英認為，新屆特區政府的施政理念必須求變，認

為要適度有為，重新理解《基本法》中規定特區政財政應「量入為出」的原
則，「應使得使」，透過政策和措施，扶助企業及改善民生。面對外圍環境變
化，未來特區政府必須居安思危，把握國家發展的機遇，拓展經濟版圖，故建
議在特首辦的架構框架成立統籌機構，主責內地政策協商及規劃對接等工作，
並負責政策局對內的協調跟進工作，又建議將北區打造成「珠三角中心」。
梁振英昨日在與傳媒會面時表示，國家「十二五」規劃首次將港澳發展寫成

獨立篇章，標誌㠥與內地經貿有更緊密發展。同時，香港面向國際經濟動盪的
大環境，未來經濟要全方位發展，尤其要開拓新的增長點。
他續說，香港這個經濟體有3個特色，就是高度開放、細小、外資參與率高

及政府參與程度低。在國際大環境下，香港有必要居安思危，「不能坐㠥等打
風」，尤其環顧其他資本主義自由經濟市場的國家及地區的「他山之石」，例如
新加坡有高層次的「經濟發展局」，台灣也有隸屬「行政院」的「經濟建設委
員會」，特區政府亦應發揮更積極的功能，協助各行各業開拓內地市場爭取商
機。

統籌「對內促進」 提高效率
梁振英認為，在推動金融業進一步發展的同時，特區政府必須加強與內地部

門溝通、打通發展經脈，做到「對內促進，對外開拓」，讓本地工商專業界可
以有更大和更有利的發展空間，充分利用國家對香港的支持，進一步鞏固和發
展香港作為國家和國際金融中心的地位，促進人民幣業務的全面展開，以減輕
外圍環境變化對香港企業可能造成的衝擊，充分抓緊國家政策為香港帶來前所
未有的機遇。
為提高效率，他建議未來特區政府不應沿襲目前由各自政策局去處理不同範

疇、不同行業的做法，而是在特首辦下成立統籌機構主力負責有關工作。

發揮「G2G」功能打開小門
梁振英坦言，儘管目前已經有CEPA及粵港合作框架協議等，在內地投資的

港商，以至「設所」的專業人士，卻往往面對可能因條款理解不同等而出現的
「大門開，小門未開」的情況，該高層次統籌機構有助發揮「G2G(政府對政府)
的協調功能。

建「官產研學」聯組 訂產業政策
同時，他又倡議建立「官、產、研、學」結合的聯合工作小組，負責制定產

業政策，研究和推動傳統優勢產業和新興產業的發展，加強特區政府駐內地城
市的經貿辦事處的職能，並要求中央政府和內地相關省市政府與香港有關行業
成立聯合小組，希望可以最短時間即場解決CEPA「大門開，小門未開」的問
題。
梁振英在上水出席「全民寫政綱」活動時又提到，未來特區政府應成立專責

小組，研究「邊境禁區規劃」。他解釋，目前特區政府的「開放」建議僅限於
河套地區，但他認為，「邊境」在香港雖是一個偏遠的概念，但在珠三角的概
念來看，邊境其實正是珠三角的中心，故特區政府應盡快配合深圳的發展勢
頭，「過去我們以中環為核心，但隨㠥珠江三角洲的迅速發展，從華南經濟發
展的新角度看來，北區其實是整個珠江三角洲經濟群的中心點，政府要對北區
的產業政策有所規劃」。
有北區廠商會成員指出，近年北區工業萎縮，希望來屆政府繼續現行支援工

業界的措施。梁振英就指工業發展對香港十分重要，工業在將來仍有發展前
途，因為考慮產業政策時必要考慮到香港巿民的就業需要，而工業正正可以讓
相當人數的巿民就業，故此政府不會任由工業自生自滅。梁振英還說政府應該
在政策上「應該放寬的就放寬」，使香港經濟更穩固，不用單靠一兩個行業。

在民生範疇，梁振英提出實施15年免費教育，重設扶貧委員會
等。他強調，《基本法》規定特區政府的財政需要「量入為

出」，但目前的情況是，政府在有盈餘時去「派錢」，有赤字時收縮社會服務，他
認為要「因時制宜」，認為政府財政即使有短期困難，也不應成縮減社會福利、醫
療和教育等方面的開支，並以金融海嘯後香港經濟速復甦為證，坦言「我對香港
未來樂觀，對香港的財力有信心」。
在備受關注的房屋問題上，梁振英表示，為解決「㜜房蔓延，籠屋死灰復燃」

的深層次房屋問題，政府要全面評估社會對住屋和其他用途樓宇的長遠需求，做
好用地規劃，建立土地儲備，同時要增加人手，全面調查㜜房，籠屋以及板間房
等的居住情況，制定合適的安全及衛生標準，並策劃長遠及全面解決相關問題的
政策，和加快舊區重建的步伐和規模。
他續說，特區政府已提出未來5年要興建7.5萬個公屋單位，他認為其中3.5萬個

單位可以提早於1年內落成，有助解決輪候個案不斷增加的問題，並將35歲或以上
的單身申請人，平均輪候公屋的時間縮減至3年內，及復建居屋等。
同時，梁振英建議，應就醫護人員的需求作出長遠規劃，減少周期性人手波

動，並強化在職醫生的專科培訓。他亦會盡快與業界展開討論，實施15年免費教
育，增加中學教師與班級比例，以紓緩老師的工作壓力，並讓學校可以靈活安排
班額。
梁振英又提出重設「扶貧委員會」，全面及深入研究老年貧窮、在職貧窮、跨代

貧窮及新來港人士貧窮等問題，提出具體解決和紓緩問題的長遠規劃，督導相關
部門落實執行。
他坦言，特區政府有足夠的財力去應付有關措施的開支，並強調不會因為短期或周

期性的經濟問題，去削減有關的民生開支，因為香港經歷過多次金融風暴，但都快速
復甦，故他認為特區政府在擬訂預算案時，不應只㠥眼香港經濟短期的高低起伏。
被問及他是否贊成「派錢」時，梁振英直言，當局退稅及「派錢」耗費1,800億

元：「這筆錢可做多少扶貧工作？」他透露，自己並未去領取該6,000元，「不應
向我派錢」，倒是自己在這段期間，已經3次捐出了6,000元，「我覺得(政府)不應向
我派錢」。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

抓住國家「十二五」發展機遇 打造北區成珠三角中心
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特首參選人梁振英正式公布其「穩中求變」的施政構想，並開

展其「全民寫政綱」運動，首站便是在上水舉辦首場公眾諮詢

會。他認為，未來特區政府在施政理念、管治內涵及政策執行3

方面都要「變」，包括特區政府在經濟民生方面要適度有為，扶

助企業，改善民生；要強化調研，檢視政策主次，緊扣市民所

想；政策推出要跟進、評估、確保執行要到位。這3方面的變

化，亦會體現在他認為香港目前最迫切要解決的經濟、住屋、民

生及管治4方面。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

全方位發展

關注民生

雙管齊下

重設委會扶貧

擴特首辦架構

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 內地產婦「大舉來港」分娩，嚴重衝擊本港的醫
療服務以至人口規劃。行政長官參選人梁振英認為，問題突顯全面制定和執行
人口政策的重要性和迫切性，強調本地的醫療、教育等公共服務，應以港人為
優先服務對象，有需要時嚴格執行邊境的出入境限制，尤其要限制丈夫非港人
的「雙非」孕婦來港產子。
梁振英強調，政府支持發展醫療產業，但所有對外服務，尤其是婦產科服

務，前提是外來病人人數不能影響香港居民應得的服務質量，「特區政府手上
擁有執行出入境管制的權力，而香港居民是首要服務對象，一旦因外地居民進
入香港取得服務，直接影響香港人應有的服務水平，則要嚴格限制『雙非』孕
婦來港產子」。
目前，「雙非孕婦」取得香港私家醫院的預約書即可來港產子，梁振英指，

倘問題變得更嚴重，特區政府有需要考慮進一步縮減預約書的名額，檢討預算
制度，並在非常嚴重的情況下，即使取得預約書者，亦應拒絕他們來港：「你
拿㠥加拿大一間醫院的預約書說要到加拿大產子，加拿大會讓你入境嗎？」
梁振英重申，本地的醫療、教育等社會服務，應該以服務本地人優先，「我

們應該要有一個人口政策，比較主動地去評估、規劃未來幾年大家對香港各方
面服務有甚麼變化」，又指倘有需要吸納內地居民令香港人口年輕化，他建議
輸入內地的大學生。

對未來財力有信心

「穩中求變」，似乎是今屆特首參選人的主調。梁振英提出，
新屆特區政府需要在施政理念、管治內涵、政策執行做到穩中求

變，正視社會求變的呼聲，讓社會各階層分享經濟成果，強調香港唯有變，才能
締造多贏局面。他提出的施政理念，是要適度有為，強調調研工作，及透過持續
評估確保政策執行到位。
梁振英昨日與傳媒會面時，首度公布其治港理念及策略。他表示，近年港人的

話語不時出現負面名詞，例如危機臨界點、貧富懸殊惡化、中產向下流動及經濟
發展被邊緣化等，說明社會進步本質不斷演變，求變呼聲愈來愈高，為確保社會
各階層身處資本主義自由經濟體，能夠恰如其份地分享經濟發展成果，政府應㠥
手「求變」，凝聚社會共識，共同克服短期、中期和長期的困難，讓各階層各行業
共同受惠。
施政理念方面，他認為特區年府必須「適度有為」，坦言「積極不干預政策」雖

已被放棄，但目前6大優勢產業等的發展步伐緩慢，反映當局未有意識去主動做好
配套措施，及提供誘因推動產業的發展，相信要確保公平競爭的大前提下，要適
度有為扶持香港的企業，把握好國家和亞洲經濟蓬勃發展的良好機遇，促進較高
速和持續的經濟增長，提供就業機會改善民生。
管治內涵方面，梁振英提出應藉㠥強化社會及經濟問題的調研工作，以科學態

度和客觀事實主導決策，擴大和提升政策研究的範圍和水平，同時緊扣市民所
想，切實認識問題的本質，才能徹底解決社會深層次矛盾。
他又提出，政策執行要到位，強調政府必須透過切實的跟進評估，檢視政策能

否達到預期效果，以確保政策真正符合民生所求，「能貼近民意，自能減少社會
不必要的爭拗，共同締建多贏局面」。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

應先顧港人 嚴限「雙非」婦港產子
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■CY自攜「齊心」
摺㟧出席諮詢會。
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